



**UNIVERSIDAD DEL SURESTE
CAMPUS VILLAHERMOSA**

**MAESTRIA EN ADMINISTRACION EN SISTEMAS DE
SALUD**

“TEORÍA DE LA ADMINISTRACIÓN”

DOCENTE: MABEL DOMÍNGUEZ AGUILAR

ALUMNO: MARIANA LÓPEZ SANDOVAL

PARCIAL: 1RO CUATRIMESTRE: 1RO

ENSAYO:

UNIDAD III.- SISTEMAS ADMINISTRATIVOS DE SALUD.

- 3.1.-** Orígenes de la Administración de los sistemas de salud.
- 3.2.-** Evolución de la Administración en México del sistema de salud.
- 3.3.-** Generalidades de la Administración del sistema de salud.
- 3.4.-** Administración del sistema de salud.

INTRODUCCIÓN

“Esta es la clave para la gestión del tiempo; ver el valor de cada momento”

(Menachem Mendel Schneerson).

En este trabajo vamos a analizar y a reconocer cuál es el origen de la administración desde sus inicios en los tiempos del hombre primitivo ya que la administración es participe en todo nuestro entorno; a lo largo de la vida vamos a encontrarnos siempre en situaciones administrativas ya que es fundamental en las sociedades para la organización en todos sus aspectos y organismos sociales, como sabemos la administración está al igual en los sistemas de salud ya que esto permite poder lograr los objetivos y las metas planteadas pero para lograr todo esto es muy importante y primordial contar con una administración eficaz y eficiente para poder cumplir con los objetivos y así poder cubrir las necesidades que la sociedad presenta; de igual forma vamos a ver el origen de la practica administrativa en el sistema de salud esto nos lleva a recordar e investigar que anteriormente los pueblos indígenas en México adoptaron ciertas costumbres de los pueblos europeos, que lograban vivir en equilibrio con su medio ambiente y esto les resultaba vivir en condiciones adecuadas de salud. En los pueblos de México el uso de plantas medicinales era una de sus costumbres como también rituales mágicos, espirituales y religiosos; los pueblos aztecas se ponían a disposición de chamanes o parteras para el tratamiento de algunas enfermedades y en alguna necesidad de procedimientos quirúrgicos o partos con el fin de restaurar la salud ya que en sus creencias pensaban que eran castigados o lo mismo era resultado de un mal vivir según la cultura azteca.

Durante el paso de los años la administración en México del sistema de salud ha generado grandes cambios por etapas en la cual vamos a iniciar por ver la normalización en los sistemas de salud y esta se encargaba en vigilar el trabajo de los médicos, cirujanos, botánicos y parteras, a esto se le llamaba protomédicos (tribunal); en 1528 Sebastián Ramírez de Fuenleal ocupó el puesto de presidente en la segunda audiencia y en 1541 ordenó que en todos los pueblos se construyera sistemas de salud para prestar servicios sanitarios a enfermos pobres de igual manera se estipuló que en cada lugar que hubiera una iglesia se construyera un sistema de salud.

DESARROLLO

Aquí vamos a ver que la administración es considerada una actividad muy antigua desde los orígenes del hombre primitivo cuando al momento de casar en grupo como por ejemplo al cazar un mamut la tribu planeaba sus actos de cuáles eran las actividades de cada uno al momento de atacar, ahí se podría observar una organización y una planeación; con el paso del tiempo cambió su vida nómada por sedentaria que implementó el cambio de cazador agricultor y la domesticación de animales aquí podemos ver cómo ha ido avanzando la administración social y económica del hombre con el paso de los tiempos.

En la actualidad podemos ver que hay un gran incremento de la población y sus demandas para recibir servicios de salud, esto requiere mayor complejidad representando un reto para los sistemas de salud en la parte administrativa. En los orígenes de la practica administrativa en el sistema de salud analizamos que anteriormente los pueblos indígenas en México tenían una forma de vivir semejante a los pueblos europeos tratando de vivir equilibradamente con el medio ambiente el cual les permitía adoptar condiciones buenas de salud y tenían conocimientos de algunos métodos curativos en lo cual usaban plantas medicinales así como también realizaban técnicas como rituales mágicos y religiosos hasta intervenciones quirúrgicas, en el tiempo de los aztecas tenían creencias de que sus enfermedades eran resultado de un mal vivir estos mismos combinaban su religión con las personas que los atendían estos eran los chamanes y las parteras.

La evolución de la administración en México del sistema de salud se inició por medio de una normalización en los sistemas de salud con el hecho de vigilar el ejercicio profesional de los médicos, cirujanos, boticarios y parteras por medio del real tribunal del protomedicato con jurisdicción en todos los problemas de salud pública en aquellos tiempos; en 1525 en la Ciudad de México se implementa los inspectores sanitarios. Sebastián Ramírez de Fuenleal en el tiempo que fue presidente de la segunda audiencia en 1528 estableció lineamientos para la creación de hospitales en la Nueva España, en la fecha de 1541 ordenó que en todos los pueblos se construyeran sistemas de salud para que se presentaran servicios sanitarios a los enfermos pobres con caridad cristiana de aquellos tiempos, de igual manera estipuló que en cada lugar donde había una iglesia se construyera un sistema de salud integrado por enfermería, oficinas, habitaciones, administradores y sirvientes.

Entonces podemos entender que con el paso de los tiempos que la iglesia católica fue la encargada de administrar los sistemas de salud en aquellos años como los hospitales donde se atendían pacientes con enfermedades contagiosas, el tercer concilio provincial de México

en 1585 dispuso que todos los hospitales presentaran servicios principalmente a personas pobres de manera gratuita. Podemos ver que las fuentes de financiamiento de estos sistemas de salud al principio fueron donaciones de la corona Española y posteriormente de los recursos de ayuntamientos que destinaban tierras productivas, donaciones de persona acaudaladas, herencias o aportaciones de la población en general así como también de los indígenas. Se dice que en 1810 durante el tiempo de independencia se presentó una crisis ya que se dejaron de recibir recursos económicos que otorgaba el gobierno virreinal a los sistemas de salud, las rentas diversas se perdieron y los impuestos anuales que daban los indígenas fueron cancelados hasta la época de Porfirio Díaz que se restablece el estado. En los años de 1989 y 1993 se buscaba la forma de establecer y consolidar un sistema nacional de salud para beneficencia de las poblaciones de aquellos tiempos, en el 2002 se establece el seguro popular para presentar mayor cobertura a la población con el cuál se buscaba la prevención, atención ambulatoria y hospitalización que las autoridades consideraban indispensables para así poder lograr las mejores condiciones de salud de la población y una mejor calidad de vida. Hasta la fecha se han presentado nuevas formas de servicios de salud para atender a las poblaciones en extrema pobreza de las zonas rurales y las periferias urbanas, también se ha implementado seguridad social para los trabajadores en este caso por parte del IMSS y por parte de la secretaria de salud al resto de la población con el objetivo de otorgar la atención primaria, entonces durante el transcurso de los años podemos ver que los sistemas de salud se han ido transformando en México de manera de poder otorgar atención total a la población sobre todo a las personas de escasos recursos, aunado a esto los sistemas de salud deben proporcionar calidad y seguridad a los usuarios por eso es muy importante poder contar con una buena organización y eficacia de los sistemas instituciones de salud para así contar con los recursos generales necesarios para cubrir las necesidades de la población los cuales son equipos, materiales y personal profesional capacitado que labora en estas instituciones sumadas al sistema de salud de nuestro país, dirigiéndose objetivamente en la prevención y control de antiguas o nuevas enfermedades que surjan.

En las generalidades de la administración en los sistemas de salud vamos a ver que la administración es una ciencia social integrada por la planeación, organización, dirección y control, dirigida a los recursos generales de una organización con el fin de maximizar los recursos para obtener al máximo beneficio económico o social dependiendo de la misión y visión y los sistemas de salud son el conjunto de recursos de todo tipo que se organizan para el beneficio de la población con riesgos de enfermedad y promoción a la salud para los organismos sociales.

El concepto que entendemos de la administración de sistemas de salud quiere decir que es una ciencia social que se encarga entonces de la planeación, organización, dirección y control de los sistemas de salud públicos y privados con el fin de proporcionar cuidado, prevención, promoción y el restablecimiento de la salud de la sociedad optimizando los recursos humanos, financieros, materiales, tecnológicos y del conocimiento buscando el objetivo que es fortalecer la educación en la prevención de la salud contra los riesgos de enfermedades y así lograr mayor cobertura en toda la población; esta consta de 6 variables que corresponden a los principales componentes administrativos los cuáles son tarea, estructura, personal, tecnología, ambiente y usuario, es así que la administración del sistema de salud establece los objetivos buscando estrategias para la atención de los usuarios.

La administración del sistema de salud es muy importante en nuestro país entonces debemos de saber que la administración incluida en el sistema de salud ha sido de gran ayuda y con beneficio a la población por eso es muy importante que toda institución, organización dependa de esta para lograr los objetivos y garantizar la calidad de los servicios que se ofrecen, la administración de un sistema de salud es entonces considerada como un sistema abierto y con múltiples interrelaciones, cabe mencionar que las instituciones de salud públicas y privadas presentan algunas diferencias aunque están relacionadas entre sí, estas diferencias pueden ser la disponibilidad, la accesibilidad, la aceptación, calidad y costo, eficiencia, solidaridad, equidad y universalidad, como vemos la administración es un gran requerimiento en ambas para un mejor desempeño eficaz y a favor de la sociedad

CONCLUSIÓN

En conclusión logramos entender que el sistema nacional de salud y como de cualquier otro lugar depende al máximo de la administración ya que sin esta sería muy difícil poder lograr los objetivos planteados y así poder satisfacer las necesidades y la demanda de los pueblos y la sociedad como pudimos ver la administración ha evolucionado con grandes cambios desde los tiempos antiguos y que se ha fortalecido a manera de poder reestructurar el servicio a la atención de la salud de la humanidad basados en la organización, planeación, dirección y control del sistema de salud dando respuesta a la calidad y eficiencia en los procesos de la ejecución de esta, ya que al pasar de los años es importante la evolución y la actualización en la administración para poder así combatir el surgir de nuevas y actuales enfermedades que se puedan presentar en la actualidad y a futuro.

Para mi conclusión y punto de vista sé que aún queda mucho por hacer en el sistema de salud de nuestro país pero preparándonos y estando a la vanguardia en los cambios que sufre la humanidad y su entorno en el día a día debemos de entender que nosotros como personal de salud con el ímpetu de buscar conocimiento en la administración dirigida en el sistema de salud tenemos la responsabilidad de colaborar en buscar mejores cambios para el bienestar de la población de nuestro país.

BIBLIOGRAFÍA

- *Solórzano Penagos Yaneth Fabiola (2022) Seminario de investigación en administración.*